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Von der Handelskammer Heute morgen ging uns
eine Meldung aus Berlin mit dem befremdenden Jnhalt zu daß
der Oberpräſident der Provinz Sachſen bei der hieſigen Handels
kammer angefragt habe aus welchen Gründen die Halleſche
Produktenbörſe aufgelöſt ſei Wir ſind in der Lage zu erklären
daß eine derartige Anfrage ſeitens des Herrn Oberpräſidenten
nicht geſtellt worden iſt derſelbe hat vielmehr nur in einem
Schreiben der Handelskammer die Namen der landwirthſchaft
lichen Vertreter welche bei der Produktenbörſe amtiren ſollen
mitgetheilt Natürlich erfolgte daraufhin die Antwort daß die D
landwirthſchaftlichen Vertreter keine Verwendung finden können
da hierorts eine Produktenbörſe nicht mehr beſteht Auch der
Herr Regierungspräſident in Merſeburg hat ſich mit der hieſigen
Produktenbörſe näher beſchäftigt und angefragt ob ſich das
Gerücht von der Auflöſung derſelben bewahrheite und in welcher
Form dieſelbe zur Vollziehung gelangt ſei weiter ob dadurch
die hieſige Fondsbörſe in Mitleidenſchaft gezogen werde und
drittens wie der Geſchäftsverkehr auf dieſem Gebiete dann
künftig ſich geſtalten werde Die Antwort auf das in den
höflichſten Formen abgefaßte Schreiben ging dahin daß ſich
durch einſtimmigen Beſchluß die Produktenbörſe aufgelöſt und
die Intereſſenten als freie Vereinigung unter dem Titel
Halleſcher Verein für Getreide und Produktenhandel ihre

Geſchäftsthätigkeit unter Normirung von Satzungen am
30 Dez v J wieder aufgenommen haben Weiter konnte mit
getheilt werden daß eine Fondsbörſe hier überhaupt noch nicht
exiſtirt habe ſondern nur eine private Vereinigung hieſiger
Bankiers Ob die Regierung dem Halleſchen Verein für Ge
treide und Produktenhandel Schwierigkeiten machen wird ſteht
noch dahin Wir glauben jedoch in der Annahme nicht fehl
zugehen daß ſich die Behörde mit der vollzogenen Thatſache
begnügen wird

Der hieſigen Paulusgemeindel iſt bekanntlich von
der Regierung die Genehmigung zu einer Hauskollekte in den
evangeliſchen Haushaltungen unſerer Stadt gy Beſten ihres
Kirchbaues ertheilt worden und zwar für die Monate Dezember
vorigen und Januar d J Da der Dezember eine zu ungünſtige
Zeit ſchien wird die Kollekte jetzt im Januar eingeſammelt
durch Boten deren Liſten von der Polizeiverwaltung dem
Stadtſuperintendenten und der Paulusgemeinde beglaubigt ſind

Es wird uns hierzu geſchrieben Nachdem die Gemeinde in
ihrer eigenen Mitte eine Sammlung zum Beſten des Kirchbaues
gehalten hat tritt ſie jetzt zum erſten male vor die ganze Stadt
mit der Bitte ihr aus ihrer Nothlage zu helfen Jm Jahre
1883 wurde unter nachträglicher Genehmigung des Miniſters
von 1888 von ſeiten der zuſtändigen Staats und Kirchenbehörde
feſtgeſtellt daß die Grenze der Laurentiusgemeinde in Zukunft
durct die Wucherer und Reilſtraße beſchrieben werde und daß
der außer dieſer Grenze liegende Theil eine neue Parochie bilde
mit allen Verpflichtungen für ſich ſelbſt zu ſorgen ſo lange die
Zahl der jährlichen Taufen in der Laurentiusgemeinde 500 nicht
überſchreite ſolle die neue Gemeinde gaſtweiſe der alten zuge
S Dieſer Zeitpunkt trat 1891 ein in den folgenden

ahren wurde dann durch die Wahl von Gemeinde Repräſen
tanten und ſpäter der kirchlichen Körperſchaften und durch
genauere Abgrenzung von der Marienparochie die Verſelbſtän
digung der Gemeinde weitergeführt bis ſie im Herbſt 1895 auch
eine eigene pfarramtliche Verwaltung erhielt Abgeſehen von
600 die ihr von der Mariengemeinde geſchenkt wurden hat
ſie weder von dieſer noch von der Laurentiusgemeinde auch
nicht vom Staat oder der Stadt eine materielle Beihilfe er
halten auch kann ſie derartige Anſprüche nicht mehr geltend
machen Eine Beitragspflicht für die Dotation des neuen
Kirchenſyſtems ſeitens der Laurentiusgemeinde bezw der
Kommune wurde bei den allgemeinen Verhandlungen im Jahre
1893 ausdrücklich für ausgeſchloſſen erklärt So haben
wir in Halle eine große evangeliſche Gemeinde erhalten
die jetzt ſchon über 10,000 Seelen zählt und jährlich
um rund 1000 Seelen waächſt ohne eine eigene
Kirche und ohne eigene Mittel eine ſolche bauen zu
können ein Mißſtand der wohl im ganzen evangeliſchen
Deutſchland und darüber hinaus nicht ſeinesgleichen hat Der
nächſte Weg ihn zu heben wäre der daß die Gemeinde eine
Anleihe aufnähme und ſie durch kirchliche Umlagen in einer
längeren Reihe von Jahren wieder deckte wie dies geſetzlich
geſtattet und andernorts üblich iſt wo die Gemeinden bis zu 25
50 und mehr Prozent der Kommunalſteuer als Kirchenſteuer
h Doch kann ſie nicht in dieſer Weiſe ſelbſtändig vor
gehen da es im allgemeinen Intereſſe liegt daß ein einzelner
Stadttheil nicht in beſonderer Weiſe mit Steuern belaſtet werde
Da auch der parochiale Steuerverband dem die Gemeinde an
gehört ſo wie er jetzt geordnet iſt Bauverpflichtungen nicht
übernimmt ſo iſt der Weg der freiwilligen giſ der einzige
der zum Ziele führen kann Nun iſt zwar abgeſehen von den
Sammlungen für das Kaiſer Wilhelm Denkmal und das evan
geliſche Vereinshaus in den letzten Jahren die Opferwilligkeit
unſerer evangeliſchen Bevölkerung auch ſchon für zwei neue
Kirchenbauten in Anſpruch genommen worden aber gerade dies
berechtigt zu der Hoffnung aß auch gegenüber der geſchilderten
Nothlage ſich der opferbereite kirchliche Sinn unſerer Stadt be
währen werde Die bis jetzt für den Bau vorhandenen Mittel
betragen gegen 26,000 nämlich 13,000 die der Kirchbau
Prgu gisher aufgebracht hat 5000 M von dem Kaiſer und der
Kaiſerin für den Altar der neuen Kirche 4300 M von der
letzten Provinzialſynode und 3000 die von der
Gemeinde im verfloſſenen Jahre geſammelt worden ſind
einſchließlich einzelner größerer Gaben wie 650 M von Herrn
P D 500 M von Herrn R N und 354 Ertrag eines
Lirchenkonzerts von Herrn P R Der zu Anfang vorigen
Jahres von der Gemeinde unter Zuſtimmung des Kirchbäu
vereins gefaßte Plan einer Noth Und Jnterimskirche iſt da
ſich die Ausſichten z die e Kirche günſtiger zu geſtalten
chienen zunächſt beiſeite ge h worden ſollten jedoch jene
usſichten ſich nicht weſentlich beſſern und die Hoffnung auf

den großen Kirchbau wie bisher in eine ungewiſſe Ferne von
10 bis 20 Jahren gerückt bleiben ſo iſt es nur naturgemäß daß
ener Plan immer wieder auftaucht und gegebenen Falls zur

Verwirklichung kommt Möge der Ertrag der jetzigen Haus
kollekte uns ein gutes Stück von ſolchen Nothplänen entfernen

Der elteter auf welchem die Kirche ſich erheben ſoll iſt wie
kein zweiter 9 latz z 73 rgret von allen Seiten zugänglich
wird ſie weit in die Straßen hinein ar ſein und den
Zirdige Mittelpunkt des ganzen entſtehenden nordöſtlichen
Stadttkheiles bilden Herr Sup D Förſter der Vorſitzende des
Kirchbauvereins ſchreibt in dem Jahresbericht defſelben Unſer
Volk wird am 22 März 1897 wiederum das Gedächtniß des
gro en Kaiſers feiern welcher vor 100 Jahren das Licht der S
Welt erblickte und dem es beſchieden war als erſter deutſcherevangeliſcher Kaiſer die Hoffnungen ſeiner Nation auf ein 3

einigtes Vaterland z erfüllen Der Platz auf dem voraus
ſichtlich die neue Kirche ſtehen wird heißt jetzt ſchon der
Kaiſerplatz Kann es eine edlere r des 22 März 1897

geben als wenn auf dem Kaiſerplatz zu einer Kirche der Grund
gelegt per welche das Gedächtnizugleich ein an den eldenkaiſer der

riebensfürſt war in unſerer Siadt erneuert und

mm mm Cxvp DJverherrlicht Wenn ſich dieſe Hoffnung auch kaum in ſo kurzer
Zeit erfüllen dürfte ſo möge neben allem anderen doch auc
der bevorſtehende Kaiſergedenktag das Seine dazu thun die
Herzen willig zu machen zu dem großen Werk

Jubiläum der Francke ſchen Dieeſtern abend im Hotel Stadt Berlin ſtattgefundene Ver
ammlung ehemaliger Zöglinge der Bürger und Freiſchule der
raucke ſchen Stiftungen war außerordentlich zahlreich beſucht
uf Bitte und Wunſch des Komitees waren auch zwei Damen

aus dem Vorſtand des Schlenkervereins erſchienen Wenn
dieſelben auch zunächſt nur in ihrem eigenen Namen Erklärungen
abgeben konnten ſo waren ſie doch ſofort bereit mit der Ver
einigung Hand in Hand zu arbeiten und im Vorſtand des
Schlenkervereins nach dieſer Richtung zu wirken Von beiden

amen wurde auch ausdrücklich betont daß da nur Einigkeit
ſtark mache ſie auch verſuchen wollen die ehemaligen Zöglinge
der Höheren Töchterſchule und die der Freiſchule zu dieſem
Zwecke zu vereinigen Um bei den beginnenden SammlungenKuetunſt über die Verwendung der Mittel geben zu können

ſoll erklärt werden daß nur im Sinn und Geiſt Auguſt
Hermann Francke s die Mittel verwandt werden dürfen und in
erſter Linie die Waiſen Anſtalt bedacht werden ſoll Aus
dieſem Grunde erfuhr auch eine in der Gründung begriffene
Vereinigung früher Orphani an Beurtheilung da dur
eine ſolche Sonderſtellung die ganze Angelegenheit verzögert und
erſchwert würde Anweſende Vertreter erklärten auch ſofort daß
jene Vereinigung nur die Sammlung von Adreſſen ehemaliger
Mitſchüler bezwecke die Liſten obiger Vereinigung zuſtellen und
im übrigen in derſelben aufgehen würde

Kunſtgewerbeverein Die erſte Sitzung des Kunſt
gewerbevereins im neuen Jahre eröffnete Herr Regierungsbau
meiſter Knoch nach erfolgter Neujahrsbeglückwünſchung mit
verſchiedenen geſchäftlichen Mittheilungen Der Delegirtentag
welcher ſich mit der Berathung der Betheiligung des Verbandes
der Kunſtgewerbevereine in Paris beſchäftigt tagt am nächſten
Sonntag in Berlin wird von hier aus aber nicht beſchickt weil
die Verhandlungen für den Verein kein beſonderes Jntereſſe
bieten Unter Leitung des Herrn Lehrer Fröhlich beginnt
demnächſt ein neuer Aktkurſus zu dem noch 2 bis 3 Anmeldungen
entgegengenommen werden können Der Verein hat ſeine Mit
gliedſchaft beim Herold erworben um dadurch die Zeitſchrift
Heraldik zu erhalten Für den am 19 Januar d J ſtatt

findenden Projektionsbabend im phyſikaliſchen Jnſtitut werden des
beſchränkten Raumes wegen Karten ausgegeben Ueber den
nach Erledigung dieſer Mittheilungen folgenden Vortrag des
Herrn Stadtbaumeiſter Walbe berichten wir an anderer Stelle

Nach dieſem folgte ein zweiter Vortrag über Linoleum
ſeine Fabrikation und Verwendung von Herrn Hueck
dem Direktor der Rixdorfer Linoleumwerke welche in Halle
durch die Herren Arnold Troitzſch vertreten werden Der
Verein wollte auch mit dieſem Fabrikationszweig ſeine Mit
gtiedern bekannt machen weil er durch ſeine Entwickelung in neueſter
Zeit dem Kunſtgewerbe beigezählt zu werden verdient Jm
Jahre 1862 war ſchon der Vorläufer eines Fußbodenbelags
das ſog Kamptulikon eine aus Kautſchuk und Korkabfallen
Faſerſtoffen und Haaren bereitete Maſſe welche zu Platten
ausgewalzt außer zu Fußbodenbelag auch zur Bekleidung der
Wände diente erſchienen Der Preis von 6 M pro qm ſchloß
eine allgemeine Verwendung aber von vornherein aus Nach
vielſachen Verſuchen fand der Engländer Frederic Wolter im
Leinöl einen Erſatz für das theure Kautſchuk Durch Zutritt
von atmoſphäriſcher Luft nahm das Leinöl eine feſte Form an
Die neue Maſſe Linoleum genannt beſteht aus Leindl Kork
mehl Harz und anderem minder wichtigen Material ſowie
Untergewebe Packjute letzteres nur um dem Linoleum während
ſeines Trockenprozeſſes einen Halt zu geben Eingehend erklärte
der Vortragende die Fabrikatiönsart die Färbung und das Be
drucken der fertigen Platten mit ſchönen Muſtern und be
tonte beſonders daß das Linoleum außer einem billigen und
dabei ſchönen Fußbodenbelag in hygieniſcher Hinſicht die größten
Vortheile bietet Jetzt kann man 1 qm ſchön bedrucktes Linoleum
ſchon für 1 M erhalten Zur beſſeren Orientirung lagen
eine ganze Anzahl fertige Linoleumplatten und die verſchiedenen
Jngredienzien aus denen es beſteht in Flaſchen aus Für
ſeinen beifällig aufgenommenen lehrreichen Vortrag votirte der
Vorſitzende Hrn Hueck den Dank des Vereins

ülThüringiſch Sächſiſcher Geſchichts und Alter
thumsverein Die Faſſung des vorletzten Satzes unſeres
geſtrigen Referats über die letzte Vereinsſitzung richtigſtellend
ſchreibt uns Herr St V Friedrich Nach dem Referate
müßte man glauben es ſeien die Oertlichkeiten am Moritz
thor, am Steinthor uſw der Neuzeit zum Opfer gefallen
und nur noch der Name derſelben exiſtire Um gekehrt iſt
aber die Sache und auch ſo nur von mir vorgeſtern erörtert
und bedauert worden daß nämlich die hiſtoriſchen Benennungen
jener natürlich noch exiſtirenden Straßen und Plätze und ſomit
die Martſteine und Kennzeichen der geſchichtlichen Entwickelung
und Weiterausdehnung der Stadt von den neueſten unver
ſtändigen Benennungs Maßnahmen vernichtet worden ſind

Die Barbier Friſeur und HeilgehilfenJnnung beſprach in ihrer vorgeſtrigen Quartalverſammlung
den Antrag die Geſchäfte abends um 9 Uhr zu ſchließen dem
auch allſeitig zugeſtimmt wurde Jn den Zeitungen
ſoll darauf hingewirkt werden daß ſämmtliche Barbier und
riſenng Date ſich dem anſchließen denn nur ſo würde die

urchführung des gutgemeinten Antrages ermöglicht werden

Die Sachſen Vereinigung veranſtaltet Sonnabend
abend im Saale des Hotels Weißes Roß eine Weihnachts
feier mit darauffolgender Verloogung Auf das am Neujahrs
tage von der Vereinigung dem König Albert von Sachſen über
mittelte Glückwunſchtelegramm traf bereits am Nachmittage auf
dem Drahtwege der Dank des Königs ein

Stadttheater Morgen Freitag findet das Gaſtſpielvon Kue Sigrid Arnoldſon als Roſine in Barbier
von Sevilla ſtatt Die gefeierte Künſtlerin weiche geſtern
in unſerer Nachbarſtadt Leipzig als Mignon gaſtirte ſingt im
2 Akt zwei Einlagen 1 Schattenwalzer aus der Oper Dino
rah von Meyerbeer 2 Echolied von Eckert in welchen die
beiſpielloſe virtuoſe Geſangstechnik von Mme Arnoldſon außer
ihrer coloraturreichen Partie der Roſine ſo recht zur Geltung
kommt Sonnabend wird der luſtige Moſer ſche Schwank Der
Bibliothekar wiederholt Jn Vorbereitung für Sonntag
iſt die hier ſeit vielen Jahren nicht gegebene Strauß ſche Ope
rette Der Zigeunerbaron

Bulß Konzert Freitag abend findet in den Kaiſer
ſälen das Konzert des königl Kammerſängers Paul Pulß
unter Mitwirkung des Pianiſten Herrn Fritz Masbach ſtatt
Paul Bulß hat eine Konzert Tournee durch Dänemark beendet
auf welcher er der Gegenſtand faſt unerhörter Ovationen war
Der berühmte Geſangsvirtuoſe mit ſeiner unvergleichlich ſchönen

timme ine gluthvollen Vortrag iſt eine Erſcheinung im
Konzertſaale wie man ihr nur ſelten begegnet denn zweifels
ohne ſind die meiſten Bühnenkünſtler keine Konzertſänger Die
Arie aus Hans Heiling An jenem Tag, welche Herr Bulß
auch in dem hieſigen Konzert ſingen wird mußte der Sänger
in einem Hofkonzert in Kopenhogen viermat wiederholen
Herr Fritz Masbach welcher neben Herrn Bulß natürlich
einen ſchweren Stand hat iſt ein ſo hervorragender Pianiſt
daß er ſich gut auf eigene Rechnung behaupten kann
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Wie wir hören ſteht uns ein in
evor Hervorragende Dilettanten aus

unſerer Stadt und von auswärts haben ſich vereinigt um ein
Wohlthätigkeitskonzert für die Zwecke des Vaterländiſchen
FrauenZweigvereins Holle zu veranſtalten Dieſes ſelbſtloſe
Unternehmen verdient um ſo mehr Anerkennung und Unterſtützung
als der Ertrag deſſelben den Bewohnern unſerer Stadt ſonder
lich den Kranken zu Gute kommt Das Konzert wird am
18 Jan abends 7 Uhr im Stadtſchützenhausſaale ſtattfinden

Die halleſche J wird auf der SächſiſchThüringiſchen Jnduſtrie und Gewerbe Ausſtellung weiter ver
treten ſein durch die re Alb Mohr Co Maſchinen
fabrik und Selmar Cunsus Zeitſchriften Verlag

hege für Bäcker Auf Grund der
Miniſterialanweiſung vom 15 April 1896 Ziffer IV bezeichnen
wir nachſtehend diejenigen Tage an denen zunächſt Ziffer I 3a
der Reichskanzlerbekanntmachung betreffend den Betrieb der
Bäckereien und Konditoreien vom 4 März 1896 im Jahre 1897
Ueberarbeit zuläſſig iſt 17 Jan 2 22 März 10 15
17 April 3 5 Juni 2 Sept 10 Nov und I8 20 21
22 23 31 Dez Die an der zuläſſigen Höchſtzahl der Ueber
arbeitstage noch fehlenden 2 Tage bleiben für unvorhergeſehene

ſRothes Kre u

ch Ereigniſſe aufgeſpart

Warnung vor dem Gebrauch der Phosphor
zündhölzer Jn vielen Häuſern beſonders auf dem Lande
und in kleinen ſtädtiſchen Gaſtwirthſchaften trifft man immer
noch die ſogenannten Schwefelhölzchen, d i Zündhölzchen
mit Schwefel und Phosphorkopf Auf deren Gefährlichkeit ſei
hiermit aufmerkſam gemacht denn der Phosphorgehalt eines
einzigen Streichholzes beträgt etwa 0,00035 Gramm und es
können ſchon 6 Zündholzköpfchen zu einer Vergiftung hin
reichen Es ſollte deshalb die Herſtellung und der Gebrauch
ſolcher Zündhölzer überhaupt verboten werden Apothekern und
Drogiſten werden alle nur denkbaren Vorſichtsmaßregeln bei
der Abgabe von Giften auferlegt während hier eines der
ſchlimmſten Gifte unbeanſtandet zu Jedermanns Gebrauch auf
dem Tiſche ſteht

Andersgeſtaltung der Rübenverziehferien
Seitens der Landwirthſchaft hat man ſchon längſt den Wunſch
gehegt daß betreffs der Rübenverziehferien im diesſeitigen
Regierungsbezirke eine andere Verordnung Platz griffe und die
jetzt geltende Verfügung vom 30 März 1875 aufgehoben würde
Nach derſelben dürfen Schulferien zu dem beregten Zwecke nur
in föortlaufender Weiſe gewährt werden und zwar ſo daß der
Ferienabſchnitt 8 bis höchſtens 14 Tage umfaßt und von den
übrigen Ferien gekürzt wird Jetzt iſt man nun ſeitens der
Jntereſſenten unter Darlegung der einſchlägigen Verhältniſſe bei
der Königl Regierung vorſtellig geworden doch den Orts
Schulvorſtänden die Befugniß einzuräumen je nach Witterung
und Umfang der Arbeiten den geſammten Unterricht ſoweit
nöthig in der Rübenverziehzeit ſo zu geſtalten daß als Unter
richtszeit die Vormittagsſtunden von 7 bis 12 Uhr unter Weg
fall derjenigen für Geſang Turnen und weibliche Handarbeiten
angenommen werden dürfen Ein Beſchränkung der Ferienzeit
wäre dann ausgeſchloſſen Die Landräthe und Kreisſchulinſpek
toren ſind aufgefordert worden ihr Gutachten in der Ange
legenheit abzugeben

Der Fiſcherei Verein für die Provinz Sachſen e
faßte kürzlich unter Bezugnahme auf die Mittheilung daß der
Herr Miniſter des Jnnern an die fernere Zuweiſung einer
laufenden Staatsbeihilfe an den Verein die Bedingung geknüpft
habe daß die aus Staatsmitteln bewilligten Gelder in erſter
Reihe zur Zucht von Wanderfiſchen verwendet würden und daß
bei künſtlicher Aufzucht von Standfiſchen und Krebſen auf
Heranziehung der Jntereſſenten Bedacht zu nehmen ſei folgenden
Beſchluß Beziehen Vereinsmitglieder durch Vermittlung des
Vereins Fiſcheier Fiſchbrut und Zuchtkrebſe zum Ausſetzen in

en Gewäſſer ſo ſind die Beſchaffungskoſten von den
etreffenden voll zu erſtatten Zur Tragung der Koſten für

Beſchaffung von Fiſcheiern uſw zum Ausſetzen in nicht geſchloſſene Gewaſſer ſollen dagegen die Jntereſſenten nur nach

Möglichkeit herangezogen werden Der Miniſter hat ſich auf
die nächſten drei Jahre hiermit einverſtanden erklärt dabei aber
vorausgeſetzt daß in allen Fällen in denen die Betheiligten ein
überwiegendes perſönliches gnrereſe an der Ausſetzung von
J erut haben eine ſolche ohne Beitragsleiſtung nicht erfolgen
werde

Die Kriminalſtatiſtik und die Provinz Sachſen
Jm Jahre 1894 erfolgten nach der neueſten deutſchen Kriminalſtatiſtik
im preußiſchen Staate insgeſammt 275,742 gerichtliche Ab
urtheilungen Davon entfielen 23,430 auf Perſonen die
aus der Provinz Sachſen gebürtig waren Der Be
völkerungszahl unſerer Provinz entſprechend ſtehen wir mit
dieſem Satze hinter Schleſien Rheinland und Brandenburg
Die Verurtheilungen der Angehörigen der Provinz Sachſen ver
theilen ſich auf 3054 wegen Verbrechen und Vergehen gegen
Staat öffentliche Ordnung und Religion 10,156 desgl gegen die
Perſon 10,156 desgl gegen das Vermögen 69 desgl im Amte
798 wegen Gewalt uſw gegen Beamte 856 wegen Hausfriedens
bruchs 271 wegen Verletzung der Wehrpflicht 72 wegen Meineids
247 wegen Unzucht Nothzucht 3540 wegen Beleidigung 17
wegen Mord Todtſchlag 1721 wegen einfacher Körper
verletzung 3416 wegen gefährlicher Körperverletzung 872 wegen
Nöthigung und Bedrohung 5395 wegen Diebſtahls 379 wegen
Unterſchlagung 25 wegen Raub uſw 470 wegen Hehlerei 1136
wegen Betrugs 186 wegen Urkundenfälſchung 747 wegen Soch
beſchädigung und 32 wegen Brandſtiftung

Portovergünſtigung für beurlaubte Militär
perſonen Nach den bis jetzt beſtehenden Beſtimmungen
haben beurlaubte Militärperſonen keinen Anſpruch auf
Portovergünſtigung für die an ſie gerichteten Poſtſendungen
Jn den weitaus meiſten Fällen wurde daher auch bei Nach
ſendung von Briefſendungen aus der Garniſon an beurlaubte
Soldaten das tarifmäßige Porto in Anſatz gebracht Nach einer
Entſcheidung des Reichspoſtamts erfolgt indeß in Zukunft die
Nachſendung portofrei beförderter Briefe an ſolche Militär
perſonen welche vorübergehend beurlaubt oder bereits aus dem
Militärdienſte entlaſſen ſind ohne Portoanſah

Kalken der Obſtbäum 5 Die Gartenbeſitzer ſeien daran
erinnert de es jetzt die höchſte Zeit iſt die Obſtbäume zu
kalken um ſie auf dieſe Weiſe vor dem Ungeziefer zu ſchügtzen
Auch empfiehlt es ſich ſämmtliche welke Blätter einzeln von den
Obſtbäumen zu nehmen und zu verbrennen da gerade in den

e ä ern welken Blättern viel der Obſtkultur ſchädliches
ngeziefer niſtet

Export nach Transvaal Einen erfreulichen Beweis
für die Ausdehnung halleſchen Handels bot uns heute die hieſige

zeugen konnten dieſer Tage eine größere Sendung ihrerFabritate Seifenpulver Kraftmehl und div andere Waaren
Eine weitere noch größere Sendung geht Ende

M ab
Wahnſinnig oder Simulant Wie wenig bekannt

ſein dürfte befinden ſich in der benachbarten Jrrenanſtalt Niet
leben unter den Pfleglingen auch ſolche die im Wahnſinn
ſchwere Mordthaten begangen oder deren Krankheit ſich erſt
nach der Mordthat entwickelte was denn gleichfalls ihre



Jnternirung in der Jrrenanſtalt zur Folge hatte Da aber auch
tüchtige Aerzte durch geſchickte Simulanten getäuſcht werden
können wird natürlich derartigen Kranken beſondere Aufmerkſam
keit in der Bewachung gewidmet Vorgeſtern nacht iſt nun einer
der gefährlichſten Kranken ein ſchwerer Verbrecher trotzdem aus
der Anſtalt entwichen Zur Charakteriſtik deſſelben diene nur
daß er während ſeiner Haft in Moabit wie wir hören einen
Aufſeher ermordete und einen anderen gefährlich verletzte Es
kommt ja öfter vor daß Wahnſinnige Handlungen mit großer
Scharfſinnigkeit begehen aber nach der Routine mit der
genannter Kranke bei ſeinem Ausbruch zu Werke gegangen
kann die Frage nicht umgangen werden ob man es nicht hier
mit einem geſchickten Simulanten zu thun habe Der
Verbrecher befand ſich in Einzelhaft Um das Geräuſch
beim Löſen der ſchweren Eiſenſtäbe aus dem Fenſter
von den Wärtern nicht hören zu laſſen verklebte er
alle Thürritzen mit gekantem Brot Leider mit Erfolg
denn die Flucht gelang und von dem Verbrecher iſt bis
jetzt trotz eifrigſter Nachforſchungen keine Spur zu finden Be
kleidet war er bei der Flucht mit ſchwarzer Hoſe und Jagd
weſte außerdem hat er eine wollene Schlafdecke und eine ſchwere
Gitter Eiſenſtange letztere jedenfalls zur Vertheidigung mit
genommen Hoffentlich gelingt die baldige Jnhaftnahme um
einem größeren Unheil vorzubeugen recht bald

Durch Ueberfahren ſind geſtern zwei Geſchirrführer
verunglückt die gleich vielen anderen Kutſchern die ge
fährliche Gewohnheit hatten während der Fahrt aus
der Schoßkelle abzuſpringen Der Knecht Franz Bubilski
aus Obhauſen welcher geſtern vom Kohlenſchachte

Schutterhammer Kohlen abfuhr ſtieg während der Fahrt aus
der Schoßkelle kippte beim Abſpringen um und erlitt einen
Bruch des rechten Oberarmes Schlimmer kam der Geſchirr
führer Franz Zander aus Etzdorf weg Derſelbe ſprang
ebenfalls aus der Schoßkelle ſeines mit 80 Centner Rüben be
ladenen Wagens fiel dabei aber infolge plötzlichen Stillſtandes
des einen Pferdes ſo unglücklich vor die Räder daß dieſe ihm
über beide Beine gingen Der Bedanernswerthe erlitt einen
Bruch beider Oberſchenkel Jn beiden Fällen erfolgte geſtern
die Ueberführung nach der Klinik

Jn der Werkſtätte verunglückt Der Sohn des
eſtaurateurs Meyer am Moritzzwinger verunglückte geſtern

in einer Werkſtätte in der Jacobſtraße durch einen Sturz von
der Leiter Er zog ſich ſchwere Kontuſionen an den Beinen zu
und dürfte für längere Zeit arbeitsunfähig ſein

Durch einen Sturz vom Dache iſt geſtern nach
mittag Klempnermeiſter Paul Schulze Fleiſcherſtraße 20
wohnhaft verunglückt Schulze war mit der Ausführung von
Klempnerarbeiten auf dem Dache des Pfanneberg ſchen Neubaues
Fleiſcherſtr 30 beſchäftigt und ſtürzte von dort herab Er zog
ſich ſchwere Verletzungen zu und wurde nach dem
Diakoniſſenhauſe geſchafft

IJn den Schienen der Stadtbahn hängen ge
blieben iſt geſtern nachmittag gegen s Uhr ein Pferd des
Fuhrherrn Frieſe vor dem Grundſtück Magdeburgerſtraße 33
Das Thier konnte nur mittels Brechſtange befreit
werden Das Pferd lahmte ſehr und mußte nach dem Stalle
geführt werden Der Betrieb erlitt eine Störung von 16 Mi
nuten

T Ein pflichteifriger Zeitungsbote JnZſcherben läuteten geſtern die Glocken den alten
Chriſtian Poblenz zu Grabe für das Dorf und die Um
gegend ein Original Jn den Dorfliſten war er als Zeitungs
bote aufgeführt früher war er Gemeindediener und Nacht
wächter hatte bei Tag und Nacht ein ſtrenges Regiment geführt
Faſt allen unſeren hieſigen Familien brachte er ihr Blatt Für
die Politik hatte er keinen Sinn und ſeit der Zeit als er wegen
Fehlens ſeines Namens in der Wählerliſte ſeinen Stimmzettel
nicht abgeben konnte war ihm alles politiſche Getriebe zuwider
und er war für gute Belohnung nicht zu bewegen gelegentlich
der Wahl Stimmzettel irgend einer Partei herumzutragen Und
weil er ſo farblos in der Politik war ſo that es ihm weh als
ihm einmal ein böſer Agrarier öffentlich auf der Dorfſſtraße
verbot von einer Zeitung ein Probeblatt in ſein Haus zu
bringen Seit Ende des vorigen Jahres nahmen ſeine Kräſte
ab und er lag faſt den ganzen Tag im Todesſchlummer aber
wenn die Zeit kam wo die Zeitungen zur Vertheilung in
Empfang genommen werden mußten dann erwachte er und
mahnte ſein 75 jähriges Mütterchen an die Arbeit zu gehen
Vertheilt die Zeitungen ordentlich iſt ſein letztes Wort

geweſen

Litterariſche Geſellſchaft

Dehmel und Liliencron Abend
Am Mittwoch abend kam in der Litterariſchen Geſellſchaft

zum erſten male die moderne Lyrik zur Geltung Die Lyrik iſt
diejenige Gattung der Dichtkunſt die zum unmittelbaren Aus
druck des ſubjektiven Gefühlsleben einer Perſon oder eines
Kreiſes dient, ſie iſt der Ausgangspunkt aller Dichtung und
zugleich ihre höchſte Krone das einfachſte Ausdrucksmittel und
zugleich das erhabenſte Jn der Lyrik hat jede Litteraturepoche
den konzentrirteſten Ausdruck ihrer Eigenart gefunden Das
erklärt warum in der neueſten Lyrik jenes Ringen und Kämpfen
Taſten und Greifen am ſinnfälligſten zu Tage tritt das vie
ganze junge Kunſt charakteriſirt die keine fertige ſondern eine
werdende iſt Aber jedem der ſich nicht mit der herkömmlichen
Schablone begnügt ſondern am Knoſpen und Drängen am
Wachſen und Werden ſeine Freude hat iſt es gerade darum
intereſſant zu beobachten wie die jungen Talente ſich von den
ausgetretenen Wegen abſeits ſchlagen und in redlichem heißen
Ringen neue Bahnen ausſpähen und gangbar zu machen ſuchen
Aus dieſen Erwägungen heraus hatte die Geſellſchaft einen der
bekannteſten vielleicht auch verkannteſten Vertreter der
modernen Lyrik Richard Dehmel veranlaßt ihren Mitgliedern
eine Auswahl der die neue Richtung beſonders bezeichnenden
Gedichte von ihm und Detlev v Liliencron vorzuleſen Jn
Erinnerung an fröhliche Tage die er in ſeiner Studentenzeit hier
verlebt war der junge liebenswürdige Dichter mit dem inter
eſſanten Charakterkopf und dem kecken Renommirſchmiſſe auf
der Wange der Aufforderung gern gefolgt Er entledigte ſich
ſeiner Aufgabe mit einem Feuer und einem Pathos die davon
Zeugniß ablegten wie ernſt es ihm um ſeine Sache iſt wenngleich
ein wenig Dämpfung dem Eindruck der vorgetragenen Gedichte
vielleicht förderlicher geweſen wäre

Die erſte Abtheilung gab Gedichte von Liliencron
geleitet durch den Schrei, in dem der Dichter ſich fortſehnt
aus dem Reich der benachtmützten Philiſterei bot ſie zunächſt
das Phantaſieſtück Feudal, in dem die brutale Rückſichts
loſigkeit des Hochadels früherer Zeiten bezeichnend zum Aus
druck kam Daran reihte ſich das unheimliche Nachtſtück
Rudolf und Camilla, das die Hörer tief erſchütterte das

farbenprächtige zauberiſche Stimmung in ſich tragende Traum
bild Auf dem Aldebaran, drei reizende Minigturbildchen in
Sizilianenform in deren mittelſter Inſel der Seligen der
vielberufene Dünger den die Modernen ſo lieben ſollen äußerſt
humorvoll verwerthet wurde Stürmiſchen Beifall entfeſſelte
die n eanält Je n crig gegen deren be
wegten Jnhalt der kontemplative Karthä önchWien ehe p rthäuſermönch etwas ab

In der zweiten Abtheilung trug dann DehmeGedichte vor Ergreiſfend wirkte in Jeſus ſer Kunſt el nen
dem er begann die Schilderung der Geſtalt des Heilandesdeſſen Augen von ſo überirdiſcher Schon ſind daß alle

Ein d

und Herrlichkeit der Erde neben ihnen unſcheinbar undDe wird enige Dichter haben die alles bezwingende
Geſtalt Chriſti ſo kraftvoll und ſchön zu geſtalten gewußt Es
folgte das kernige Erntelied, mit dem markanten RefrainMoble Mühle mahle ein Gedicht in dem ein Stück v
Frage angeſchnitten wird Anno domini 1812, ein düſteres 9 acht
bild aus dem Feldzug Napoleons in Rußland in das ſehr
geſchickt Anklänge an ruſſiſche Volkslieder verwoben ſind
und das luſtige Fitzebutze, in dem ein kleines Mädchen

i S itz i klicherſeinen Hampelmann Fitzebutze in drollig nachdenkl r
Weiſe haranguirt Erſte Hoffnung und Drei Ringe
ſind Gedichte die beim erſten Anhören nicht gleich verſtändlichſind das dir beſonders von den Drei Ringen trotz der pracht
vollen Stimmungsmalerei die dieſes Gedicht auszeichnet Dem
luſtigen Trinklied, das eine ähnliche Sitnation wie Excellenz
v Mühler s Grad aus dem Wirthhaus in moderner Weiſe
widergiebt folgt zum Schluß das bereits verſchiedentlich kom
ponirte humorvolle Wiegenlied für meinen Jungen das den
intereſſanten Abend in trefflichſter Weiſe abſchloß Das zahl
reich erſchienene Publikum blieb vollzählig bis Zum Schluß der
über zwei Stunden währenden Vorleſung Daß ſeine und
Liliencron s Art die Zuſtimmung aller Hörer gefunden habe iſt
Dehmel ſelbſt wohl weit entfernt anzunehmen Der Dichter und die
Litterariſche Geſellſchaft ſind damit zufrieden neue Anregungen
gegeben und die Beſucher des Abends auf eine neue hoffnungs
volle Richtung der Poeſie aufmerkſam gemacht zu haben Daß dieſe
Widerſpruch und Widerſtand findet wie alles was jung iſt und
in der Entwickelung ſteht liegt in der Natur der Sache Hört
der Widerſtand auf hat eine Richtung ſich durchgekämpft und
das Publikum an ſich gewöhnt ſo taucht eine neue auf um den
gleichen Prozeß durchzumachen Wenn die Früchte reif ſind
fallen ſie von den Zweigen damit Platz wird für neue Büthen

M

Die Entwicklung der Banknnuſt in Halle
und die Marienkirche

Die Kunſtgeſchichte ſpielt ſich naturgemäß auf dem Hinter
grunde der Weltgeſchichte ab ſie giebt ein allgemeines Bild von
den Charakteren der Völker und Zeiten Man ſieht dies be
ſonders an der Baukunſt welche am tiefſten und ſeit Uranfang an
in der Menſchheit wurzelt kurz geſagt die Architektur iſt die Sprache
der Völker in Stein ſie iſt der Vorläufer der Buchdruckerkunſt
Das bemerkt man wie Herr Stadtbauinſpektor Walbe in einem
geſtern im Kunſtgewerbeverein gehaltenen Vortrage ausführte
in unſerer Stadt am beſten in der Marktkirche dem treffendſten
Denkmal und Ausſtattungsſtück der Reformationszeit Sie bietet
geradezu Typen der Halleſchen Geſchichte und man kann un
möglich von der Marktkirche ſprechen ohne auf die Baudenkmäler
unſerer Stadt und ihre Entwickelung näher einzugehen Zur
Zeit als Halle noch eine Landſtadt des Erzſtifts Magdeburg
war herrſchte fortwährender Streit zwiſchen der Pfännerſchaft
und den Jnnungen Jm Anfange des 15 Jahrhunderts hatten
die Pfänner die Oberhand es war das die Blüthezeit des Handels
Von dem Reichthum der damaligen Zeit zeugt der Rothe Thurm
Ende des 15 Jahrhunderts änderte ſich die Sache Die Jnnungen
wurden Sieger und 1478 erſuchten die darüber erzürnten Pfänner
den Erzbiſchof von Magdeburg ihnen gegen die Jnnungen hei
zuſtehen Sie kamen dadurch von dem Regen in die Traufe
denn der geiſtliche Herr unterdrückte ſie beide Von dieſer Zeit
periode datirt die eigentliche Geſchichte der Stadt Der Erz
biſchof war ein Kunſtfreund ebenſo wie der damals herrſchende
Papſt Leo ſeine Bauleidenſchaft trieb die ſchönſten Blüthen
Das mangelnde Geld verſchaffte ihm der bekannte Ablaßkrämer
Tetzel und ſein Günſtling Hans von Schönitz der ſchließlich den
Lohn dafür und weil er auch Raubhau durch Unterſchlagung
trieb am giebichenſteiner Galgen erhielt Jn der Zeit von
1478 1680 erſtand die Reſidenz die Moritzburg 1484 1503
der Bau der Marienkirche begann im Jahre 1493 Weiter
wurden 1504 1508 am Markt die Scharren und Gewandhäuſer
abgebrochen 1507 der nördliche und 1513 der ſüdliche blaue
Thurm vollendet Damals erhielt Halle den architektoniſchen
Stempel den es ſich jahrhundertelang erhalten hat 1514 bis
1517 wurde die Moritzburg ausgebaut und zwar die Mar
garethenkapelle und der ſchöne Thurm nach dem Paradeplatz
ganz fertiggeſtellt 1520 1523 wurde auf dem Platz der alten
Dominikanerkirche die Stiftskirche der Dom gebaut welcher die
erſten hier vorkommenden von einzelnen fremden Meiſtern hier
her gebrachten Renaiſſanceformen bietet Der dem alten
Hallenſer wohlbekannte Nickel Hofmann hat ſich damals das
größte Verdienſt um das Entſtehen und den Ausbau der Markt
kirche erworben Der damals allmächtige Kardinal Albrecht
ſetzte drei Projekte beim Rathe der Stadt durch Er ſchaffte die
kleinen unzähligen Kirchhöfe von welchen verſchiedene die drei
Kirchen des Marktplatzes umgaben weg und errichtete den jetzt
noch beſtehenden Stadtgottesacker im Jahre 1529 Dann ließ
er das Hoſpital St Cyriaci und die Klauskirche abbrechen um
für ſeine 1533 39 gebaute Reſidenz Raum zu gewinnen und
drittens wurden die beiden Marktkirchen abgebrochen und an
ihrer Stelle eine große neue gebaut 1530 begann er ein
weiteres Zerſtörungswerk durch Abbruch des Kloſters Neuwerk
und der in der Nähe der Ulrichſtraße ſtehenden Ulrichskirche um
einem etwaigen Feinde keinen feſten Stützpunkt hart neben ſeiner
Moritzburg zu bieten 1534 37 ließ der zum Kardinal ernannte
Geiſtliche aus fortifikatoriſchen Rückſichten den Jägerberg aufwerfen
und beſeitigte zu dieſem Zwecke die Schimmelgaſſe Außerdem wurde
durch die mächtig in ſich greifende Reformation eine großartige
weitere Bauthätigkeit rege Die Reformation hatte jedoch zur
Folge daß dem bauluſtigen Kardingl der Boden in Halle zu
heiß wurde und er nach Mainz überſiedelte hier ſeine Geſchäfte
einem Vertreter überlaſſend 1541 im Siegesjahr der Reformation
predigte zum erſten mal Juſtus Jonas in der Marktkirche
Die Zeiten des Stifts waren nunmehr zu Ende wegen Bau
fälligkeit wurde auch der Thurm des Domes abgebrochen
Damit iſt die intereſſanteſte Zeit der halleſchen Geſchichte
geſchloſſen Der Bauluſt ſetzte der 30 jährige Krieg einen Damm
entgegen 1660 1670 ſcheint ſich wieder eine wenn auch nicht mit
der früheren zu vergleichende regere Thätigkeit bemerkbar zu
machen und zwar als 800 Franzoſen hier einwanderten Halle
wurde damals Schulſtadt bekam ſeine Univerſität Aber
wieder zur Marktkirche Sie iſt dreiſchiffig ein Schema das
auch bei der Ulrichs und Moritzkirche angewendet worden iſt
Die Pfeiler haben Achteckform und ſind ausgehöhlt 1530 1533
wurden die Pfeiler geſetzt 1534 das Dach gedeckt 1539 die
Wölbung und 1541 die prachtvolle Kanzelarbeit begonnen Als
Jonas 1541 und auch 1545 1546 als Luther darin predigte
waren die Gerüſte noch nicht abgenommen Zur Zeit des Schmal
kaldiſchen Krieges waren auch keine Mittel zur Vollendung des
Baues vorhanden Als er 1549 wieder begonnen wird trägt er den
Stempel der Renaiſſance und wurde die proteſtantiſche Einrichtung
er Kirche maßgebend Die Emporen tragen in ihren Motiven

gothiſche Formen jedoch dicht mit Renaiſſance beſetzt 1551
wurden die Hauben auf die Hausmannsthürme geſetzt und 1534
der Bau der Kirche unter der Führung Nickel Hofmann s
vollendet deſſen Wappen mit der Unterſchrift Jch danke Gott
der mich behüt in aller Noth noch vorhanden iſt Die Kirche
iſt ein wahres Ausſtattungsſtück ſie zeigt die Jertenhy tig
der Renaiſſance jede Type der Kunſtevpoche bis
1575 wurde das von einem niederländiſchen Meiſter nach
italieniſch niederländiſcher Manier gearbeitete Geſtühl fertig

eſtellt Beſonders hervorragend ſind die von einem unbekannten
Meiſter gefertigten Bräutigamsſtühle in deutſcher Renaiſſance
vielleicht das größte Werthſtück der ganzen Kirche Von dem

1700 1561 bis

ſelben Unbekannten rühren noch her die Thalamtszimmer die
bekannte Thür in der Brüderſtraße die Vorhalle der Moritz
kirche und die Vertäfelung der Kirche in Wettin Jn der
Marktkirche iſt noch bemerkenswerth das mit Unrecht geſchmähte
Gemälde über dem Altar von Heinrich Lichtenfels Es ſtellt Bilder
aus der Apoſtelgeſchichte dar und iſt dekorativ von großer
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Wirkung Der Rahmen des Bildes iſt anſcheinend 20 Jahre
ſpäter als dieſes etwa 1620 gearbeitet 1596 entſtand der Schall
deckel der Kanzel Der 30jährige Krieg machte dann einen Ab
ſchluß in dem inneren Ausbau der Kirche Jm Jahre 1663
wurde die kleine Orgel über dem Altar geſetzt deren
Pfeifen noch aus der alten Marienkirche ſtammen
ſollen 1698 wurde die zweite Empore der Nordſeite aus Holz
eingerichtet und es erſcheint hier wunderbar daß man auf den
alten Bauſtil zurückgriff Die Folge der franzöſiſchen Ein
wanderung machte ſich in der Anwendung des Stils Louis XIV
bemerkbar welcher klare nüchterne Ornamentik bietet aber
trotz des kalten Prunkes Charakter hat Bei der Ausmalun
einer hiſtoriſchen Kirche muß man das Prinzip feſte 4lten da
man lediglich die Malerei der damaligen Zeit herſtellt Dieſe
Aufgabe hat man in der Marktkirche in glücklicher Weiſe gelöſt

Die an der Marktkirche war ziemlich einfach nach Be
ſeitigung des alten Putzes weil dieſelbe eine große Fläche dar
bietet Am intereſſanteſten iſt die Malerei am Gewölbe Man
fand alte Malereien dazu in einer Ecke des Gewölbes und zwar
Pflanzenornamente Hr Maler Frantzen gab nun derſelben das
Ausſehen eines Blumenteppichs wandte aber um nicht einen
zu bunten Eindruck zu machen nur Roth und Grün an Die
Marktkirche iſt ſo ſchloß Hr Stadtbauinſpektor Walbe ſeinen
überaus beifällig aufgenommenen Vortrag bis jetzt die ſchönſte
Kirche und das ſchönſte Kunſtwerk weit und breit Sie iſt ein
Denkmal der Reformationszeit nicht nur weil Jonas und Luther
darin gepredigt ſondern weil der Widerſtreit des Bauſtiles
die Weltanſchauung der verſchiedenen Konfeſſionen ſich in ihr
ſpiegelt einen Beweis dafür bietend wie Kunſt und Kultur ſich
zuſammenſetzen

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur
lg Man ſchreibt uns aus Braunſchweig vom 6 Januar

Für die 69 Verſammlung deutſcher Naturforſcher
und Aerzte die im Herbſt d J hier ſtattfindet ſind jetzt die
Vorbereitungen energiſch in Angriff genommen Geſtern abend
trat der große Ausſchuß zu ſeiner erſten ung zuſammen
Man beſchloß als Zeitpunkt für die diesjährige Naturforſcher
verſammlung die Tage vom 19 bis 25 Sept beim Hauptvorſtand
in Vorſchlag zu bringen Ein reichbefetztes vorläufiges Programm
wurde entworfen Für die letzten Tage der Verſammlung wurden
Ausflüge in die Umgebung Braunſchweigs vorgeſehen Harzburg
Goslar Jlſenburg Hildesheim Die Sitzungen der 33 wiſſen
ſchaftlichen Abtheilungen finden zumeiſt im Polytechnikum ſtatt
Die Staats und ſtädtiſchen Behörden haben Delegirte in den
Ausſchuß entſandt und werden hoffentlich auch die Mittel für
Herſtellung der 3 Feſtſchriften hergeben auf die beſondere
Sorgfalt verwendet werden ſoll Für die erwähnten ſämmtlichen
wiſſenſchaftlichen Abtheilungen ſtehen die Einführenden und
Schriftführer bereits feſt ebenſo erfolgte ohne nennenswerthe
Schwierigkeiten die Bildung der ſämmtlichen 9 Arbeitsausſchüſſe
Damit iſt nun alles beſtens konſtituirt und die Hauptarbeit kann
alsbald beginnen Ein ungenanntes Mitglied des Ausſchuſſes
ſchenkte geſtern 1000 M für die Zwecke der bevorſtehenden Feſt
verſammlung

Der Zoologe Moore Mitglied der Kgl Geſellſchaft iſt
letzter Tage vom Tanganyika See in Afrika nach Europa
zurückgekehrt Die Geſellſchaft ſandte ihn dorthin um die Fauna
des Nyaſſa und Tanganyika Sees zu erforſchen Die britiſchen
Gelehrten waren längſt zu der Anſicht gekommen daß der
Tanganyika See einſt mit dem Meere in Verbindung geſtanden
haben muß Hatte man doch im Tanganyika ſog Jelly
Gelée Fiſche alſo Seefiſche angetroffen Die Unterſuchungen

Mr Moorxe s beſtätigen dieſe Anſicht vollkommen Er hat im
Tanganyika See ſogar Tiefmeerfiſche gefangen und auch
Schwämme gefunden Moore weilt gegenwärtig in Neapel wo
er ſeinen Aufenthalt auf etwa drei Monate bemeſſen hat Jn
d hat er vor einigen Jahren die Faung des Mittelmeeres
ſtudirt

Wilhelm Kien zl der Komponiſt des Evangelimann,
hat eine neue Oper Don Quixote, verfaßt deren Titelrolle
eigens für den kgl Kammerſänger Paul Bulß geſchrieben iſt
Das Werk iſt zu ſeiner erſten Aufführung von dem Jntendanten
S Hochberg für die Königliche Oper zu Berlin erworben
worden

Man ſchreibt aus Trier Die Direktion des hieſigen
Stadttheaters wurde für die nächſten drei Jahre dem Jnhaber
der Theater Agentur Ferdinand Steinle übertragen Außer
dem bewilligte das Stadtverordneten Kollegium eine jährliche
Subvention von 2000 M für das Theater

Jm Verlage von Richard Bentley Sohn in London er
ſchien in zwei Bänden geſtern die Autobiographie des Feld
marſchalls Lord Roberts von Kandahar Das Werk führt
den Titel Einundvierzig Jahre in Jndien Vom Subalternen
bis zum Oberbefehlshaber Das Urtheil Moltke s über Lord
Roberts Zug nach Kandahar war daß er das größte in der
britiſchen Kriegsgeſchichte ſeit Waterloo ſei

e

Kirchliche Anzeigen
Gebetswoche Freitag 8 Jan 8 Uhr in der Neumarkt

kirche Jnnere Miſſion und die Juden Anſprachen Paſtor
Jordann und Paſtor Simſa

Wesleyaniſche Gemeinſchaft Harz Nr 11 Donnerstag
abends 8 Uhr Allianz Gebetsverſammlung Heidenmiſſion
Freitag abends 8 Uhr Allianz Gebetsverſammlung JnnereMiſſion und die Juden Zutritt frei

Baptiſtengemeinde Giebichenſtein Triftſtr 19 Freitag
abends 8 Uhr Allianz Gebetsverſammlung Jnnere und Juden
miſſion Freier Zutritt für jedermann
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Das Bnburge7 Faſhn 1 Tee Verend Hns
Knaſfee Gross Handlung

Röſterei mit Dampfbetrieb nach eigenem Schnellröſtverfahren
Niederlage Halle a/S asphaltirte Marienſtr 23

verſendet ſeine rohen wie gebrannten garantirt rein und hoch
aromatiſch ſchmeckenden Kaffees durch ganz Deutſchland in Centnern
ſowie 10 und 5 Pfund Poſtſendungen Hier im Einzelnen zu
Engros Preiſen von 90 Pfg 1 1,10 1,20 1,30 Mk in Pſd
Original Packungen Roh Kaffees von 80 Pfg an Auch findet
Verſand wie Einzel Verkauf von feinem Chin Thee ſowie Cacao
garantirt rein und rein löslich von 1,25 Mk ſtatt Die Firma

wurde wiederholt für die beſten Kaffeeſorten mit erſten Preiſen
prämiirt S Jnſerat in heutiger Nr

An dieſer Stelle wird noch beſonders auf den im heutigen
Jnſeratentheile veröffentlichten Heilerfolg der Kur gegen Aſthma
und Bruſtleiden des Empirikers Paul Weidhaas in Nieder
lößnitz bei Dresden hingewieſen

Geſundheitsregel Wer nicht für eine richtige
Verdauung ſorgt darf ſich nicht

beklagen wenn Blähungen Herzklopfen Kopſſchmerzen Schwindel
Angſtgefühl und ſonſtige Erſcheinungen ſich einſtellen Der Ge
brauch der von 24 Profeſſoren der Medicin geprüften und em
pfohlenen ſeit Jahrzehnten rühmlichſt bekannten Apotbeker Rich
Brandt s Schweizerpillen ſorgt auf ſichere angenehmſte der
Geſundheit nicht ſchädliche Weiſe für tägliche Leibesöffnung und
verhütet ſo weitere Unbequemlichkeiten dabei koſtet der tägliche
Gebrauch nur 5 Pfg Erhältlich nur in Schachteln zu Mk 1
in den Apotheken

Die Beſtandtheile der ächten Apotheker Richard Branudt ſchen Schweizerpillen
ſind Extracte von Silge 1,5 Gr Moſchusgarbe Aloe Abſynth je 1 Gr Bitterklee
Gentian je 0,5 Gr dazu Gentian und Bitterkleepulver in gleichen Theilen und im
Quantum um daraus 50 Pillen im Gewicht von 0,13 zetzuſtelen
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